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Als ich Henri Jacobs in seinem Brüsseler Atelier besuchte, zeigte er mir ein
mehrere Meter breites Gemälde mit zwei Türen. Bei den Türen handelt es sich
um echte Türen, die sich öffnen lassen; das Gemälde hatte also tatsächlich
einen Eingang und einen Ausgang. Auch in anderen Werken widmet sich Henri
Jacobs immer wieder der Illusion der Tiefe. Indem er die Leinwand einschneidet
und gemusterte Löcher oder Vierecke einbaut, lenkt er den Blick des Be trach -
ters auf die Rückseite des Werkes. Manchmal bildet diese Technik des Schnei -
dens sogar das Hauptkompositionsmuster eines Werkes.

Zurzeit allerdings ist es nicht so sehr die Malerei, sondern vielmehr das Zeichnen,
das den Künstler beschäftigt. Diese Ausstellung präsentiert ausgewählte Arbei -
ten aus seinem langjährigen zeichnerischen Schaffen. Für Jacobs gleicht das
Zeichnen dem Tagebuchschreiben: Es ist tägliche Praxis, Vergnügen und Not wen -
digkeit sowie ein Medium der Erforschung, der Reflexion und des Verste -
henwollens. Die schiere Menge der Zeichnungen macht dabei eine Qualität für
sich aus. Es ist interessant zu verfolgen, wie sich bestimmte Motive durch ver-
schiedene Papierarbeiten unterschiedlich entwickeln und entfalten. Das Format
ist meist klein, sodass der Künstler an jedem gewöhnlichen Tisch arbeiten kann.
Henri Jacobs scheint es um eine ganz bestimmte Dynamik zu gehen, die er ein-
fangen will: Durch Wiederholung und Variation in einer Werkreihe wird Ver än -
derung sichtbar.

Jacobs’ Bildsprache ist formell und strukturell. Der Künstler untersucht, wie
Kreise, Vierecke und Dreiecke miteinander in Beziehung treten können und was
passiert, wenn man diese Formen vervielfacht. Auf mehreren Zeichnungen sind
Kreise abgebildet, die die Illusion von Löchrigkeit hervorrufen. Sie erinnern den
Betrachter an Jacobs’ Cut-outs aus früheren Jahren – obgleich es in den Zeich -
nungen bei reiner Illusion bleibt. Wenn man den Aspekt der Serialität, die Prä -
zision in der Ausführung und die Methodik betrachtet, hat man den Eindruck,
dass hier ein mathematischer, rationaler Geist am Werk ist. Und doch ist der
Entstehungsprozess intuitiv: Der Künstler beginnt zu zeichnen und lässt sich
überraschen, wohin es ihn trägt. Die Kompositionen entstehen somit aus der
Aktion – und nicht aus vorgegebenen Ideen oder Entwürfen.

Es scheint, als würde Jacobs versuchen, alle Möglichkeiten eines Motivs bis zur
vollkommenen Sättigung auszuschöpfen, bevor ein neues Motiv erscheint. In
seinem Buch Journal Drawings, das Hunderte von Arbeiten auf Papier aus der
Zeit von 2003 bis 2012 enthält, wird das ganze Ausmaß seines Vorhabens klar.
Das Buch gewährt Einblicke in eine Perspektive, die einer ganzen Lebensweise
entspricht. Das tägliche Zeichnen erscheint als eine Bejahung des Lebens und
der sinnlichen Wahrnehmung. Der Akt des Zeichnens bedeutet Konzentration,
Neugier und Achtsamkeit in Bezug auf die visuelle Realität. Und für diese Art
der Achtsamkeit bedarf es nicht notwendigerweise eines Themas. Denn alles
ist in der Form enthalten. 

---- Jurriaan Benschop
Amsterdam, Juli 2017

Henri Jacobs

Seite 5 ---- Henri Jacobs ---- Journal Drawing 756, 13 January 2015 ---- triangle - square - hexagon - circle evolution
ink on Canson paper ---- 59,4 x 42 cm
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When I visited Henri Jacobs in his studio in Brussels, he showed me a painting,
several meters long, with two doors. The doors are actually real doors that
could be opened, which made it a painting with an entrance and an exit. Jacobs
has also challenged the illusion of depth in other works. By cutting through the
canvas and making patterned holes or squares, he brings the backside of the
work to the front of our attention. Actually, this cutting can form the main com-
positional pattern of a work.

Currently though, it is not so much painting that keeps the artist busy, but
drawing. In this exhibition, there is selection of his extensive drawing produc-
tion over the years. For Jacobs, making drawings is like keeping a diary. It is a
daily practice, for pleasure, out of necessity, to research, to see, and to under-
stand. The quantity is part of the quality, as it is interesting to see how certain
motifs develop and unfold through different paper works. The size of the paper
is usually small, something easily done on a table. Jacobs’s focus seems to be
on a certain dynamic he wants to capture: change becomes visible through re -
petition and variation in a sequence of works.

The vocabulary is formal and structural. The artist finds out how circles,
squares, and triangles work together, and what happens if you multiply them. A
number of drawings show circles, creating the illusion of holes. They remind
viewers of Jacobs’s earlier cut-outs, although in the drawings, it is all strictly
illusion. There seems to be a mathematical, rational soul at work, if you consider
the serial aspect, the precision of the exercises, and the tools that have been
used. Yet the process is intuitive in the sense that the artist just starts drawing,
and then sees where it takes him. The compositions are the result of action, not
of predetermined ideas or designs.

It feels like Jacobs is trying to exhaust the possibilities of a motif, to the point
of saturation. Then a new motif can start. In his book Journal Drawings, which
contains hundreds of works on paper made between 2003-2012, the extent of
this project becomes clear. The book gives insight into a way of seeing that
coincides with a way of living. The drawing practice comes across as a daily
confirmation of life, of celebrating perception. It stands for focus, curiosity, and
attentiveness to what visual reality brings us. And to have this kind of attention,
one does not necessarily need a subject to talk about. It is all there, in form.

---- Jurriaan Benschop
Amsterdam, July 2017
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Henri Jacobs ----  Journal Drawing 828, 22 September 2016 ---- filling the white surface
21 cm ---- pencil and watercolour on paper
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Henri Jacobs ----  Journal Drawing 776, 16 December 2015 ---- eyes, wheels, suns, mills
32 x 24 cm ---- pencil & ink on paper
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Henri Jacobs ----  Journal Drawing 678, 14 October 2013 ---- waar
26 x 18 cm ---- pencil and ink on paper
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Henri Jacobs ----  Journal Drawing 840, 23 February 2017 ---- mosaic
25 x 25 cm ---- pencil, ink and watercolor on paper
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Henri Jacobs ----  Journal Drawing 798, 24 February 2016 ---- time - Zeit - temps - tijd in two centimeters
32 x 24 cm ---- pencil & ink on paper
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Henri Jacobs ----  Journal Drawing 801, 3 March 2016 ---- Giotto
32 x 24 cm ---- pencil & ink on paper
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Henri Jacobs ----  Journal Drawing 439, 16 April 2009 ---- 2ème palimpseste des plantes
42 x 29,7 cm ---- ink on Epson paper
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Henri Jacobs ----  Journal Drawing 842, 27 February 2017 ---- thirteen, treize, dreizehn
15 cm ---- pencil and ink on paper

17



Henri Jacobs ----  Journal Drawing 422, 30 January 2009 ---- Höhere Wesen befehlen: Intervenieren sie
48,3 x 32,9 cm ---- ink on Epson paper
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Henri Jacobs ----  Journal Drawing 429, 27 February 2009 ---- Höhere Wesen befehlen: In den Wald eindringen
48,3 x 32,9 cm ---- ink on Epson paper

19



Henri Jacobs ----  Journal Drawing 830, 9 October 2016 ---- Study for ARP (Arita Rococo Pattern)
35 cm ---- pencil and watercolour on paper
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